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福尔摩斯新故事——— 有些人，生命以必须的方式存在———

上锁的房间
□ 【美】劳拉·金

第九次在天堂
□ 裘山山

14 18
吴缘插话说，父亲因此

一直把四川广元快活林这个
地方，视为他的重生之地。
2008年汶川大地震后，他马

上拿出当月退休金的一半1000元捐给了
广元灾区。还觉得不够，又把自己珍藏
多年、曾有几个人要买他不肯卖的德
国蔡司相机，和一个美制驱逐机P—40
上的座椅，一套当年的飞行服，全部
捐献给了中国人民抗日战争纪念馆，
然后再把所得奖励寄给四川灾区。
2009年，已偏瘫数年坐在轮椅上的吴其
轺，不顾九十二岁高龄，再次前往四川
江津，寻找当年救他的老乡。当他见到
一位当年曾亲眼看见他被救起的老人
时，激动万分。与老人抵头相拥，热泪
盈眶。

这次空难吴其轺身中四弹，坐骨神
经被打断，左腿终身伤残。被评为二等
三甲伤残军人。医生表示，他的坐骨神
经被打断了，以后行走都困难，更不要
说驾机。但倔强的吴其轺怎么也不服，
“不可能，我绝不会成为吴瘸子的”。
一方面，他扔掉拐棍，每天咬牙做几百
个仰卧起坐和俯卧撑，恢复站立行走，
另一方面，找到在医院工作的亲属，让
其开证明，证明自己还可以飞行。

最终他如愿以偿。毕竟那个时候飞
行员缺乏，而他的技术又非常过硬。他
跟上司说，别看我在地面上有点儿瘸，

上了天可一点儿不瘸。不信你考我，怎
么考都行。后来，他不但重返蓝天，还
以优异的成绩，入选了由陈纳德将军组
建的“中国空军美国志愿援华航空
队”，即后来大名鼎鼎的“飞虎队”。

“飞虎队”的战机全部由美军装
备，飞行员则是中美混合。1941年九月
建立后即在昆明初试身手，首战便对日
本战机予以痛击，此后连创击落日机的
佳绩，狠狠打击了日本侵略者。同年12
月7日，日本偷袭珍珠港，美国正式对
日宣战，“飞虎队”被正式编入了美国
正规军第十四空军部队，陈纳德将军为
总司令。

说起“飞虎队”的名字，还缘于一
个误会：当时为了震慑日本侵略者，就
把该队所驾驶的战斗机前半部，画成了
凶悍的鲨鱼头。日本四面临海，对鲨鱼
很熟悉。可云南四川湖南等地的百姓大
多不认识鲨鱼，以为画的是老虎，就叫
他们“飞虎队”。

吴其轺当时所在的联合航空队第五
大队，驻扎在湖南芷江，吴其轺和战友
们多次以大编队机群，对占武汉、南
京、广州、桂林等日军军事目标进行轰
炸。侵华日军因此元气大伤，而吴其轺
本人再次遭遇空难。1943年春，吴其轺
驾驶美式P—40飞机(即有鲨鱼头的飞
机)对湘潭日军进行打击时，又一次被
日军防空炮火击中，飞机机身、机翼先

后中了二十余弹，但吴其轺硬是穿过日
寇层层防空炮火网，坚持将飞机飞回到
芷江机场。当他走下飞机时，航空队的
美国飞行员们都向他竖起了大拇指：我
们美国飞机过硬，你们中国飞行员更过
硬。这飞机都被打成了马蜂窝，还能摇
摇晃晃地飞回来。了不起！

吴其轺命大，不止体现在被击落后
的死里逃生，更体现在他四次飞越驼峰
航线。

1942年，侵缅日军攻占了中缅边
境，切断了国际援华物资流通的最后一
条陆上通道。美国政府为了支援中国的
抗战加强中印缅战区的力量，决定开辟
一条空中通道，使用运输机从印度境内
出发越过喜马拉雅山脉和横断山脉向中
国的大西南后方运送战略物资。因沿线
山峰犹如骆驼，故称“驼峰航线”。

飞虎队领受了这个艰难而又紧迫的
任务。

驼峰航线在世界航空史和军事史上
被称为“死亡航线”，恶劣的气候以及
强气流、低气压和经常发生的冰雹、霜
冻，使飞机失事率高得惊人，天气晴朗
时，飞虎队员沿着战友坠机碎片的反光
飞行。三年多时间内，中美双方共坠毁
和失踪飞机609架，牺牲和失踪的飞行
员高达1500多名！可以说，是飞虎队队
员们用鲜血和生命，换来了物资，阻挡
了日军侵略中国的铁蹄。

“就是这句。其实意思
很明显，就是如果你父亲过
世，房子由你母亲继承。如果
双双过世，很不幸，真变成了

这样，房子就由你和你弟弟来继承。但是，
签字之日起二十年内——— 哪天签的字来
着？——— 对，1906年6月5日，只有你，你的配
偶和你的孩子可以在你不在场的情况下，
进入这所房子。遗嘱上还说，在规定日期
之前，就像我刚才说的，1926年6月5日前，
距现在还有两年多一点的时间，不能变卖
房产用于清偿。现在，你来了，你和你的丈
夫可以任意处置房子。但是有两条，若你
本人不到场，不可以授权他人进入，也不
可以在规定日期之前卖了它。”

“但是为什么呢？”
“我父亲，当然也就是起草这份遗嘱

的人，他去世之前，认为关于这份遗嘱中
的细节，并不太适合告诉我原因。”他回
答道，态度茫然。

这个人写了那么多份古怪遗嘱，但
并不刨根问底，“但是遗嘱附加条款的要
求非常明确，虽然‘确保房屋不被搅扰’
的含义可以由法律公司自由裁定。你的
父亲罹难之后没几天，我父亲作为公司
的负责人，安排了一位单身女士，也是他
的一个亲戚，租下了临街的那所房子，她
叫阿加莎·葛林立，是他的远方继表姐之
类的。之后，葛林立女士的一个未婚侄子
搬来和她做伴。她在学校当了大半辈子

老师，有眼观六路的本事。她侄子虽有些
弱智，但很清楚自己的工作内容。每次他
们把接近房子的陌生人赶走之后，便能
得到一份津贴。每年都会有两三笔———
第一次是她接受这项任务后没几天———
最近一次，当然，不包括昨晚，是几个月
前的事了。如果有人从他们眼皮底下溜
进去，那他们就不能再享受这份待遇了。
这也是他们时刻要警惕的风险。坦白讲，
这其实是我们玩的一些小把戏，偶尔我
会雇些人专程去闯空门，看是不是能躲
过他们的监视。他俩可能把你和你的丈
夫也当作这批人了。”

想来，有时候律师还是别太好奇客
户的目的为好。很明显，父亲不打算让其
他人踏足，除了家人。至于原因，并不在
诺伯特的考虑范围，他只要考虑如何达
成就可以。

“如果你愿意，你可以保留这份，”他
说道，“我另留了两份复印件，其中一份
保存在半岛的一个地下保险库里。要吸
取1906年的教训。”他表情痛苦地解释道，

“直到现在，我们还在努力收拾当年市政
厅大火造成的残局。”

接着，他伸手将桌子中间的抽屉拉
开，拿出一个巴掌大小的棕色信封，看起
来凹凸不平，封口未启，上面是父亲别具
一格的签名笔迹。诺伯特将信封放到光
滑的桌面上，里面的物体咔嗒一声轻响，
是金属的声音。

“如果你需要家政妇帮忙，”他继续
说道，“或者修整花园什么的，希望你给
我打电话。我们确实每年雇一位园丁进
行修剪，以免房子前面影响到邻居。虽然
按照遗嘱要求，这种行为有待商榷，每次
我都亲自去监工，确保他们谁都不靠近
房子。在遭遇变故之后的那一周，我父亲
也是这样监督来打扫的清洁工的。显然，
当时你……这栋房子本该成为禁地的。
他一直心存疑虑，因为严格来说，附加条
款明确指出，他应该任由冰箱里的牛奶
变质，任由飞蛾钻进地毯。但是他决定保
护客户的财产，做一些变通也无可厚非。
在这个问题上，他甚至可能咨询过法官，
我不记得了。但这都不重要。我会给葛林
立女士打电话的，告诉她你回来了，我可
不想你再被逮捕。”

我站起来，左胳膊夹着文件，右手一
伸。

“还是谢谢你，诺伯特先生。虽然就
像我说过的，我无意做任何事，只想尽快
准备出售房子。”

“无论您作何选择，随时为您服务。”
他握了握手，回答道。他又将信封拿起来
交给我，轻笑了一声，“别忘了这个———
要不你又得爬墙了。”

“当然不会。”我说道，然后将信封装
进口袋。我们朝门口走去，我顺便问了一
句：“你还记得当年的大火蔓延了多远
吗？1906年。”

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 谢青筱

好莱坞歌舞片《马戏之王》2月1日起在
中国上映，口碑票房都不错。在沉醉于好莱
坞歌舞片美轮美奂、如梦似幻的同时，我们
也不禁想问：国产歌舞片何时不再“冷”？

“顶级的歌舞表演秀”

《马戏之王》取材自真人真事，好莱坞全
能巨星休·杰克曼在片中饰演“马戏团鼻
祖”——— 传奇人物菲尼亚斯·泰勒·巴纳姆。
影片讲述了身处社会底层的巴纳姆依靠自己
无穷的想象力和锲而不舍的精神，从经营博
物馆到一手开创世界上第一家马戏团，从不
被大众所认可到成为全美甚至全世界知名的
“造梦大师”的故事。

《马戏之王》是好莱坞视觉大师与声乐大
师合璧之力作。导演迈克尔·格雷西之前一直
是好莱坞影视圈的知名视觉效果师，其中的
舞美设计、视效呈现，难度都不亚于一场实

景秀演出。影片中的原创歌曲和音乐则由奥
斯卡获奖音乐人本吉·帕塞克和贾斯廷·保罗
共同打造，两人曾凭借《爱乐之城》获得过
奥斯卡最佳原创歌曲的大奖。百老汇现场一
般的大师级表演配合着燃到爆炸的歌曲，
《马戏之王》堪称一场视听盛宴。

《马戏之王》在第八届音乐制作人工会奖
上获得两项提名，入围了电影类最佳音乐制
作奖；主题曲《This is Me》获得金球奖最佳
原创歌曲奖，并获得奥斯卡最佳歌曲提名。

影片上映后，其歌舞元素俘获了大批中
国观众：“完全是顶级的歌舞表演秀，原创歌
曲首首好听。好莱坞办跨年春晚估计也就这
样了吧！”

有网友在观看《马戏之王》后，联想到
了去年年初上映的歌舞片《爱乐之城》。

《爱乐之城》在中国上映后，累计票房
2 . 48亿元，创造了中国歌舞片票房新纪录。

今年1月29日，《爱乐之城》荣获第60届格
莱美奖最佳改编影视音乐专辑奖和最佳原创
影视音乐专辑奖。

这些好莱坞歌舞片的魅力，让众多中国

观众为之倾倒。

国产歌舞片想要突破不容易

歌舞片在中国电影市场较为小众，一方
面，数量不多；另一方面，观众接受度不
高。2005年，陈可辛执导了歌舞片《如果·
爱》，影片模仿西方歌舞片的形式，虽票房惨
淡，但收获了不错的口碑。2013年，由周杰
伦自编自导自演的《天台爱情》获得1 . 2亿元
票房，成为中国电影市场首部票房过亿的歌
舞片。虽然该片被认为更像周杰伦的个人音
乐秀，但这确实是华语歌舞电影一次创新性
的尝试，也受到了众多年轻人的喜爱。2015
年，汤唯和陈奕迅主演的歌舞片《华丽上班
族》上映后反响一般，票房仅有4748万元。
这部影片尝试用音乐展现上班族的内心独
白，但让网友有一种隔离感，被评价为“不
伦不类的歌舞片”。

提到歌舞片，大家最先想到的是印度电
影或好莱坞电影。在蓬勃发展的中国电影产
业里，国产歌舞片显得十分冷清。究竟是什

么原因使这一类型电影在中国难有作为？为
什么国内一直没有真正拿得出手的歌舞片？

主要原因，便是中国历来缺乏歌舞文化
的土壤。“中国人尤其是汉族文化、儒家文化
讲究的是中正平和，要温文尔雅，所以如果
你一旦开始唱歌跳舞，大家觉得你神经
病。”中国电影艺术研究中心副研究员左衡
认为，毫无顾忌地拥抱西方和非常小心地拒
绝西方，都不是文化自信的方式。

音乐人高晓松也表示，任何一个类型电
影，均与民族的文化传统和生活形态有一些
联系，缺少歌舞娱乐文化的土壤，确实成为
制约国产歌舞片发展的最重要原因。

此外，大多数中国观众没有形成对歌舞
片的消费习惯。上海戏剧学院教授石川认
为，消费习惯和文化土壤，决定了中国很难
培育出这种类型的优质电影。

当然，业内很多人士对国产歌舞片也抱
有不小的期望。他们认为，随着国际文化的
交流和融合，随着人们欣赏水平的提高和消
费理念的转变，国产歌舞片在未来一定会迎
来属于自己的春天。

□ 肖 曲

谢立国，现在的身份是山东广电网络有限公司技
术研究院总监。

20年前认识谢立国的时候，而立之年的他，刚刚
荣获“济南市首届青年学术技术带头人”的称号，正
在主持开发济南广电网络综合信息网建设项目。后来
作为技术主管的他，又陆续带领大家干了不少广电转
型升级的大事。上个世纪九十年代末，互联网兴起，
他率先提出“利用有线电视基础设施开展互联网宽带
接入业务”，主持建设了济南广电宽带网建设。2009
年，济南有线电视准备数字化转换，他负责主持技术
建设和运营方式设计。在极短的时间内，他带领团队
整合相关技术资源，推出了一系列“三网融合”的综
合应用，使济南广电从同行中的落后者，一举走在了
全国前列，谢立国团队的工作，也得到了广电总局主
要领导的高度评价。这些年来，谢立国主持研发的一
系列广电转型升级的重大项目，既要有及其专业的技
术功底，也要有非常敏锐的发展眼光，而他，凭借在
这个行业30多年摸爬滚打积累的经验，成为了同行眼
中的技术“大神”和所在行业的翘楚。

技术工作者的典型特征在谢立国身上有很多体
现，大家印象极深的是他超前的学习意识和超强的学
习能力。谢立国上世纪八十年代中期毕业于浙江大学
光仪系，所学专业和广播电视并不对口，但30年来，
他凭着锲而不舍、不断学习实践的精神，一直走在前
列，确实是很让同行们敬佩的。

对于新技术的开发和应用，谢立国总是习惯把用
户需求和投入产出效益放在前面。他经常说，市场和
服务对我们的要求不断提高，原来的很多业务和做法
会不断浮现出问题，而问题就是我们的课题，工作的
成效又应该来自于不断的解决问题。为了改善网络的
物理资源管理，谢立国设计了多项网络标识方法和管
理方法，还获得了发明专利。他发表的多篇论文，也
基本上都来自主持的创新项目。

技术人员出身的谢立国，在经营管理上也取得了
不俗的业绩。他担任广电浪潮公司总经理时，当时公
司各项工作陷入“低谷”，谢立国临危受命，上任伊
始，在市场管理、服务管理，财务和人力资源管理等
方面都推出多项有力的举措，在他的带领下，广电浪
潮公司一年内实现扭亏转盈。

谢立国作风务实，不喜寒暄、直奔主题是他行事
的一大特点。他常笑谈自己受母校校训“求是”影响
太深。工作中不管是技术还是管理，他都敢碰难题，
不和稀泥。担任济南广电信息网络公司总经理时，公
司一下接收了四个乡镇网络，这些网络的基础非常
差，人员经常上访，他带领团队经过调研，拿出整套
解决方案，很快将棘手的问题全部理顺、解决。

技术工作中团队合作很重要，其中带头人的影响
非常关键。这些年来，谢立国对周边的年轻人影响很
大，许多年轻人遇到问题愿意找他讨论，希望能得到
一些启发。在济南广电，他亲手带出了一只技术强、
懂市场、能服务、善运维的业务骨干队伍。

随着互联网的高速发展，广播电视遇到了前所未
有的挑战，在这种行业形态急剧变化的背后，需要一
批默默奉献的引领者和求真务实的实践者，而谢立
国，正有志于此。

又一部好莱坞优秀歌舞片《马戏之王》强势来袭———

国产歌舞片何时不再“冷”？

■ 齐鲁文化英才

谢立国：

创新创效的技术带头人

谢立国的生活照

□ 本报记者 王 磊

2月1日晚，CBA联赛第34轮继续进行，山东高
速男篮主场127：103击败江苏队，实现赛季双杀对
手，同时稳固了自己第四名的排名。

第四名对阵第五名，这是外界公认的高速男篮
在常规赛结束前最难打的一场比赛。江苏队的两
连胜，足以给状态起伏不定的高速男篮“下马
威”。更让高速男篮担心的是，江苏队主帅贝西诺
维奇以防守著称，上演了多次以弱胜强的好戏，
新疆队、辽宁队、北京队和广东队都成为他的
“刀下鬼”。

偏偏高速男篮主帅凯撒又是一个战术指挥饱受
诟病的教练。高速男篮要想赢球，很少有人把希望
寄托在凯撒的战术上，更多的人期待高速男篮超级
球星的个人发挥，尤其是丁彦雨航的王者归来。

说起小丁，让人既爱又恨。赛季前半段，小丁
携NBA试训之余威，在CBA赛场大杀四方，绰号
也从“外援丁”进化到“丁神”。但是从今年1月份
中旬开始，小丁的状态直线下滑，尤其是三分球命
中率，从9中0到11中2，再到9中1，他在高速男篮
球迷心目中的“丁神”人设开始崩塌。

与江苏队一战，小丁没有让爱他的球迷失望。
第一节比赛，小丁就依靠底角的三分跳投命中，打
开了得分账户。此外，他还在快攻中扮演杀手角
色，搅乱了江苏队的防守。7投7中拿下15分，小丁
用百分百的命中率，捍卫了“丁神”的绰号。

随后的比赛里，贝西诺维奇加强了对小丁的盯
防，但仍无法阻止他得分。小丁全场比赛20次出手
命中13球，命中率高达65%。其中，之前一直手感
不佳的三分球命中率，提升到50%。最终，小丁个
人拿下球队最高的36分，这也是他本赛季第7次得

分超过30+。
伴随着全场MVP的呼喊声，小丁重新找回了

做“丁神”感觉。
不过，在江苏队将帅眼里，他们并非输给了

小丁。如果单比个人数据，他们阵中的布鲁克斯
更为华丽。绰号“CBA小科比”的布鲁克斯没有
辱没自己的名号，他命中8记三分球，拿下全场最
高的44分。

那么江苏队输给了谁呢？贝西诺维奇总结说：
“凯撒有更好的战术安排，每一个细节都处理得非
常出色，我们的退防做得不是很好，让他们打成了
很多快攻和外线远投。”布鲁克斯说的更为直接：
“山东队今天打得比我们更凶更硬，篮板球上赢了
我们太多。”

的确，高速男篮这一场比赛中，最大的优势就
在于篮板球。全场比赛，高速男篮拿下48个篮板
球，足足比江苏队多出20个。这也意味着，高速男
篮仅在这一项上，就多了20次进攻机会。

在抢篮板球这个数据上，莫泰尤纳斯成为全场
最耀眼的明星。在高速男篮战绩不佳之时，屡屡被
外界质疑为“软蛋”的莫泰，在这场强强对话中终
于实现了爆发，面对江苏队大外援、高速男篮前外
援拉杜利察，莫泰完全占据上风，抢下15个篮板
球，比拉杜利察的两倍还多。

当然，莫泰的亮眼表现并不止于此。当赛后统
计数据出炉，发布会现场的众多记者惊叹，“莫泰
拿到了大号三双！”除了抢下15个篮板球之外，莫
泰还拿下了全队第二高的29分、全场最多的10次助
攻。这样的数据，足以让莫泰去和小丁竞争当场比
赛的最佳球员。

不过，在赛后发布会上，凯撒既没有带小丁，
也没有带莫泰，而是带了表现抢眼的替补球员王汝
恒。对此，有记者表达了遗憾，“很想问问莫泰，
今天拿三双是不是受到了前队友哈登的影响，可惜
他没来”。

2月1日晚，在高速男篮主场迎战江苏队的
比赛中，高速男篮球员丁彦雨航（左二）突破对
方的严密防守。 □记者 李 勇 报道

高速男篮主场127：103大胜江苏队———

小丁终于发威，莫泰争抢风头
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